



A l'écoute du texte

Heureux ceux qui croient

Jean 12.1-8

Question brise-glace :

Qu'est-ce que vous considérez
comme du gaspillage ? Quelles
sortes de gaspillage vous mettent en
colère ?

JE M'APPROCHE

La péricope qui parle du parfum répandu sur les pieds de Jésus se trouve dans la partie de Jean qui met en relief les actes significatifs de Jésus. En fait, l'évangile selon Jean peut être « compartimenté » en cinq parties. Après un grand prologue (1.1-18), Jean présente les actes pleins de sens de Jésus (1.19-12.50). Les chapitres suivants révèlent le testament de Jésus (chap. 13-18). Ensuite, Jean décrit la passion et la souffrance de Jésus (chap. 18-20). Le dernier chapitre constitue un épilogue (chap. 21).

Le contexte immédiat met en valeur Marie et son acte généreux. Le chapitre 11 évoque la résurrection de Lazare qui génère des jalousies de la part des grands prêtres et des pharisiens. Ils souhaitent tuer Jésus de peur que le peuple ne mette sa foi en lui. Les déclarations qui précèdent Jean 12.1-8 préparent la scène de la péricope étudiée. « La Pâque des Juifs était proche ; et beaucoup de gens du pays montèrent à Jérusalem avant la Pâque pour se purifier » (11.55). Ils cherchent Jésus qui ne circule plus ouvertement parmi les Juifs et se posent beaucoup de question à son sujet. Finalement, on apprend que « les grands prêtres et les pharisiens avaient donné des ordres pour que, si quelqu'un savait où il était, il les informe, afin que l'on arrête » (11.57). Le parfum répandu sur les pieds de Jésus constitue donc un de ses derniers actes avant son entrée à Jérusalem.

J'OBSERVE

La péricope du parfum répandu est relatée par Matthieu (26.6-13), Marc (14.3-9) et Luc (7.36-50). Ce sont donc les quatre évangiles qui gardent en mémoire l'acte aimant d'une femme, acte qui se déroule juste avant la passion de Jésus.

Jésus est à Béthanie. Quel événement passé est évoqué (12.1) ? Qui sont les résidents de la maison où le Christ est accueilli (12.2) ? Quelles différences distinguent Marthe et Marie dans leur agir ? Qu'exprime selon vous les actions de Marie à l'encontre de Jésus ? (12.3) À quel point le geste visible de Marie est-il l'expression de son estime pour Jésus ? (12.3, 4) ? La préoccupation de Judas Iscariote est-elle en phase avec ses motivations ? (12.4-6 Comment Jésus réagit-il à la remarque de Judas ? Que veut-il dire lorsqu'il fait allusion à son ensevelissement (12.7-8) ?

J'ADHERE

Il y a plusieurs éléments dans la péricope de Jean 12.1-8 qui peuvent interpeller. Comment qualifiez-vous le geste de Marie ? Qu'exprime cette action de la part de Marie ? On dit qu'aimer est un verbe. Marie exprime son amour pour Jésus de façon public. Elle fait quelque chose pour lui. Marie se laisse-t-elle impressionnée par le regard des autres ? Où se situe l'important pour Marie ? À votre avis, Marie a-t-elle perdu la notion des valeurs ? Qu'est-ce qui est plus précieux pour Marie ? Quelle est le point central des revendications de Judas Iscariote ? Que nous révèle sa démarche sur la nature humaine ? Le discours de Jésus m'interpelle-t-il sur la réévaluation de mes actes, mes paroles et mes réactions ? Jésus est le pédagogue par excellence. Il aime Judas Iscariote jusqu'au bout. Son but : faire réfléchir pour que l'être humain puisse se rencontrer, voir son cœur, voir ses vraies intentions et se repentir. Il y a toujours une porte d'espoir pour ceux qui se sont piégés dans les eaux troubles de l'hypocrisie.

JE PRIE

Seigneur, crée en moi une personne aimante et libre d'aimer. Toute ma vie est censée être un parfum en ton honneur. Créé en moi ce nouvel être humain empreint de générosité, libre du regard des autres. Garde-moi contre toute forme d'hypocrisie. Sonde mon cœur pour que je puisse voir mes vraies intentions derrière mes combats au nom de la justice.